



**DONOSTIA
SAN SEBASTIÁN**

Aniztasuneko, Inklusio eta Berdintasuneko zinegotzia
Concejalía de Diversidad, Inclusión e Igualdad

Tel. 943481081 | cristina_lage@donostia.eus
Ijentea, 1, 20003 Donostia / San Sebastián

San Sebastián Ciudad Educadora en Valores

San Sebastián, 2 de octubre 2023

En la ciudad educadora, la educación – entendida en un sentido amplio, que va más allá de las instituciones educativas tradicionales- es un eje fundamental y transversal del proyecto político de la ciudad. La familia y la escuela siguen jugando un papel muy importante, si bien se incorporan nuevos agentes no reconocidos hasta hoy que no sólo transmiten conocimientos sino también educan en valores y comportamientos.

La educación y la formación han dejado de concernir exclusivamente a niños y niñas y jóvenes, para abarcar toda la población. Toda persona ha de poder crecer y ser capaz de hacer frente a los retos y posibilidades de las actuales sociedades.

La planificación urbana, la cultura, los centros educativos, los deportes, las cuestiones medioambientales y de salud, las económicas y presupuestarias, las referidas a movilidad y vialidad, a la seguridad, a los distintos servicios, las correspondientes a los medios de comunicación etc., contienen e incluyen diversos conocimientos, destrezas y valores y generan diversas formas de educación de la ciudadanía.

De una forma u otra, la ciudad presenta elementos importantes para una formación integral: es un sistema complejo y a la vez un agente educativo permanente, plural y poliédrico, capaz de contrarrestar los factores deseducativos.

La ciudad es educadora cuando imprime esta intencionalidad en el modo en cómo se presenta a sus ciudadanos. El concepto ciudad educadora reposa sobre tres premisas básicas: información comprensible (necesariamente discriminada) hacia toda la ciudadanía; participación de ésta desde una perspectiva crítica y corresponsable y evaluación de las necesidades y también de las propuestas y acciones que se realizan.

El concepto ciudad educadora nos lleva a reinventar la ciudad como lugar de aprendizajes permanentes, de convivencia y de diálogo, en la perspectiva de profundización de la democracia y de afirmación de libertades.

Por lo que a los gobiernos locales se refiere, estos planteamientos requieren la cooperación entre los diferentes departamentos de los gobiernos locales, con el objetivo de conocer y desarrollar los aspectos educativos de las diversas políticas, así como conseguir acciones coordinadas que den forma



a este proyecto global que constituye la Ciudad Educadora. Dicho proyecto será, también fruto del diálogo, la participación y la corresponsabilización de la sociedad civil.

Desde el año 1998, la Ciudad de Donostia-San Sebastián, forma parte de la Asociación Internacional de Ciudades Educadoras (AICE) y de la Red Estatal de Ciudades Educadoras (RECE) y son muchas las actividades que actualmente llevamos a cabo en San Sebastián Ciudad Educadora.

Por poner unos ejemplos, San Sebastián es una **ciudad que cuida y acoge** (Red de Centros de día y residencias, Plus 55, Proyecto *Ongi etorri eskolara* de convivencia intercultural en centros escolares, Diseño de acogida integral en el barrio de Martutene...) es una **ciudad con memoria** (Celebración del día de la Memoria Histórica de SS el 13 de septiembre, Mapa virtual de las Memoria, Totems de señalización y visitas guiada de centros escolares y a la ciudadanía en general a los lugares de la memoria, estudio completo y página web de ciudadanos y ciudadanas represaliados ente 1936-1959, oficina de la memoria, querrela empleados municipales, escultura a los 400 fusilados, consejo de la Memoria Histórica...). Una ciudad que promueve la **salud infantil, la movilidad y entornos escolares seguros** (Patios abiertos en Plan Bien, deporte escolar, eskola bidea, señalización de recorridos a las escuelas, cursos de educación viaria a escolares, mejora de entornos peligrosos...) , promueve la ciudad educadora en la **formación y el empleo** (Red de Hautxokos y Gaztelekus donde mediante el ocio saludable se educa en valores, Subvenciones a centros Educativos y Asociaciones para la formación, Subvenciones para proyectos de Educación para la Transformación Social, Programas de empleabilidad de Fomento SS...) y es una ciudad educadora **frente a la cultura del odio** (respuesta pública ante agresiones machistas, Campañas contra la LGTBI fobia, homenajes a víctimas del Terrorismo y la violencia....)

Es largo el recorrido educador de san Sebastián pero no por ello estamos faltos de ideas y por eso empezamos este nuevo curso con dos proyectos ilusionantes en fase inicial que prevemos poner en marcha ya en 2024.

- **San Sebastián Ciudad Educadora en Valores:**

Se trata de una iniciativa educadora donde se invitará a niños y niñas de 10-12 años – a esas edades se imparte la asignatura de Educación para la Ciudadanía- a realizar un trabajo artístico y de redacción que trate de convencer al resto de la ciudadanía del valor de ser ciudadano y de la importancia del cuidado de la ciudad en todos sus aspectos, como espacio de común.



Se inicia la actividad con una visita en Bus Turístico a diferentes puntos emblemáticos de la ciudad (Muchos niños y niñas no conocen realmente su ciudad) que terminará en el ayuntamiento, donde daremos una breve charla educativa sobre la Municipalidad y la importancia de tomar consciencia del valor y derechos y responsabilidades de los y las ciudadanas.

A la ganadora o ganador de cada edición (una mensual) se le premiará con una noche de Hotel y desayuno con su familia.

- **Donostia Gazte AGORA Joven San Sebastián**

Este proyecto educativo pretende abrir nuevos espacios de dialogo participativo en la ciudad entre jóvenes entre 17 y 25 años.

Para ello diseñaremos un espacio portátil que simule un Ágora, que se instalara en un parque / espacio público de la ciudad.

Entre febrero y noviembre se realizará un Ágora Joven mensual en un sábado que se iniciará con una presentación de un tema por parte de una persona referente - que cambiará en cada una de las ediciones- en la temática seleccionada (empleo, vivienda, adicciones, voluntariado local, cooperación internacional, salud, sostenibilidad...), y contará con la dinamización activa de un o una moderadora con gancho para la juventud, que promocióne el debate sano y respetuoso entre ellos y ellas.

Se pretende empezar con unos 25 participantes y llegar a un máximo de 50. Habrá la opción de asistir solo como oyente

Estas dos actividades se presentarán el Día Internacional de la Ciudad Educadora (30 de noviembre)

Fdo.: Cristina Lagé Manich

Aniztasuneko, Inklusioko eta Berdintasuneko zinegotzia
Concejalía de Diversidad, Inclusión e Igualdad